
铜梁：
蔬菜种“墙”上
节地节水又高产

蔬菜种植在“墙壁”上，所需的水肥通过智能
化滴灌设施进行掌控。近日，笔者在铜梁区太平
镇垣楼村蔬菜小院就见到了这样的场景。

在蔬菜小院的智能化大棚里，一排排在墙上
“安家”的穿心莲长势喜人，工人通过仪表观察穿
心莲的湿度和养分需求情况，以便及时定量补充，
让作物“吃饱喝足”健壮生长。

这种栽培方式是现代农业新技术的应用，叫
立体墙式栽培，采用PVC模块或者竹墙的方式挂
壁种植，不仅节省了土地资源，而且比露地栽培节
水70%以上，提升了经济效益。

技术人员夏艾玲介绍，“墙壁”是用无毒无味的
有机板材制成的，上面挖有孔洞种植槽或悬挂挂
篮，是蔬菜的“居所”，以椰糠基草炭基质代替了泥
土。大棚里的智能化控温、补光设施解决了作物
生长过程中对温度、光照的需要，加上水肥一体化
滴灌技术的使用，种出的蔬菜既高产优质又绿色
环保，通过网上定购配送销售，很受消费者欢迎。

铜梁融媒体中心 赵武强

綦江：
农民按订单种辣椒
销路不用愁

“这几天忙着到各村发种子、签合同，老百姓
要赶春，催得急呢！”2月17日一大早，綦江区东
溪镇农服中心工作人员沈玉翔一边打电话与各村
联系，一边介绍，“今年我们镇发展了5500亩辣椒
产业，与斌憨憨食品有限公司以每斤1.8元保底
价签订了鲜椒订单，老百姓只管把辣椒种好，销路
是不用愁的。”

2022年，綦江采取“党建+龙头企业+村集
体+基地+农户”模式，由公司与村集体组织签订
发展收购合同，统一品种、统一育苗、统一供苗、统
一移栽，从组织种植到辣椒供应市场，均采用订单
模式，通过规模化、集约化方式推动辣椒产业发
展，实现从以产定销到以销定产的转变。

针对在一个街镇集中发展辣椒1000亩以上，
实行地膜覆盖，标准化种植，购买保险的订单企业，
綦江区还将按照每亩400元的标准发放补助，支持
农产品加工企业做优做强，力促农业全产业链发展。

接下来，该区还将围绕32万亩水稻、36万亩
蔬菜、56万头生猪产业布局，发展萝卜、辣椒、生
猪三大主导产业和优质稻、糯玉米等特色产业，全
面引导农民实行订单生产。

綦江融媒体中心 赵竹萱

丰都：
摄像头监控水源地
确保饮水安全

在丰都县弹子台水库周边，只要有人畜进入
警戒线内，就会被摄像头记录、监控，工作人员会
在第一时间规劝或阻止，以确保饮用水安全。

弹子台水库为丰都新县城供水，以前保护区
内未采取隔离措施，人畜经常直接活动于保护水
域内，导致水质不稳定。

当地有关部门对水库饮用水源一级保护区周
边人畜活动频繁的区域设置隔离护网5627米，完
善了水库流域范围内的界桩、警示牌的设置，并配
备了一级保护区和取水口在线监控设施，确保饮
用水的安全性。

全面推行河长制工作以来，丰都县围绕水资
源保护、水域岸线管理、水污染防治、水环境治理、
水生态修复、执法监管等方面开展工作。整改后
的弹子台水库实现水清、岸绿、景美，让老百姓喝
上安全卫生的饮用水。

丰都融媒体中心 李达元

找到一级米稻种选育的“钥匙”

春种一粒粟，秋收万颗子。2月中旬，春
耕已至，田间大忙。

在铜梁区平滩镇立灯村，种粮大户王宜
开始着手规划今年的水稻生产。“今年还是继
续种‘神9优28’品种，不过我打算拿出200
亩在5月份开始种，试一下延期播种后大米品
质能不能再提高。”翻看着近年来的种植记
录，王宜介绍说。

这已经是王宜第3年选择市农科院自主
培育的“神9优28”水稻品种了。“由于淀粉转
化得更完全，大米垩白度从8%下降到4%左
右，外观更晶莹剔透。另外，加工后的整粳米
率也从60%提高到75%，损耗更少，粮库也爱
收。”他说，从口感上来说，“神9优28”也更香
糯，每斤收购价可达到1.37元，比他以前种的
水稻品种高了0.1元以上。“省时省力，还节约
成本！”王宜补充道。

受种植户欢迎的“神9优28”是如何选育
成功的？市农科院水稻所副所长李贤勇向记
者讲述了它的选育过程——

作为粮食产销平衡区，我市水稻产量基
本能做到自给自足，但每年仍要从外地大量
采购。究其原因，就是因为我市优质大米较
少，只能通过向外地购买来满足市民高品质
生活需求。

重庆为什么难以种出优质大米？这要归
结于我市夏季两大气候特点，一是寡照，二是
高温。寡照会导致水稻生长光合作用不足，
高温则将“逼熟”水稻，使其从抽穗到收割之
间仅有30天，比许多优质稻种的生长时间要
短10至20天，导致稻米品质降低。

这样恶劣的气候条件，让重庆稻区一直
被认为是全国稻米品质改良难度最大的稻区
之一，也被划为“劣质稻产区”，即便国内优质
大米品种来到重庆也会“水土不服”。

怎么办？摆在李贤勇等水稻专家面前的
就只有一条出路：因地制宜，自主选育出对抗
高温寡照的稻种。

“对抗寡照的关键在于，找到捕光色素
叶绿素b含量高的特异育种材料。”李贤勇
说，为此团队从国内外前后搜集近10万份材
料，但花了整整3年时间都未能找到，几乎快
要放弃之时，却在海量资源中惊喜地发现了
一份天然变异的材料，其在寡照条件下仍能
茁壮生长，捕光色素叶绿素b含量比普通水
稻高一倍！

有了这个关键材料，2004年，“Q优2号”
培育成功，重庆实现了优质米零的突破，米质
达到国标三级。后来团队又搜集到灌浆快的
耐高温材料，诞生了“神9优28”这个一级米
品种。在2016年、2019年分别通过市级和国
家审定，是我市第一个品质达到国标一级米
水平的水稻品种。

“神9优28”的诞生，让我市水稻专家掌
握了一级米稻种选育的“钥匙”。“现在我们再
审定新的水稻品种，就必须是一级米才行
了。”李贤勇说。

水里直播也能存活

“神9优28”另一个被种植户津津乐道的
特点就是可淹水直播。

育秧和栽秧是传统水稻种植中最费人工

的环节，也是制约丘陵山区水稻种植节本增
效的主要瓶颈。而直播则不需育秧和栽秧，
简化了生产环节，是目前全国南方水稻产区
大面积推广的轻简高效种植技术。

由于稻种在水下很难正常发芽和生长，
如今广泛推广的直播技术为湿润直播，直播
时需放干水，播后一个月再将水蓄起。这对
西南“雨养农业”地区来说弊端极大，王宜对
此深有体会。

2020年，王宜承包了800亩地种水稻，其
中750亩采用的湿润直播技术。在3月底完
成水稻直播后，恰逢干旱，降雨迟迟不来，田
中一直蓄不起水。无奈之下，4月中旬他只得
重新整地换苗，避免更大的损失。这样一来，
水稻抽穗扬花刚好赶上8月重庆最闷热的时
期，导致当年每亩减产三四百斤，加上种子、
化肥等重复投入，每亩损失近800元。

那一年，王宜还第一次试种“神9优28”
50亩。由于这一品种具有耐低氧的特性，种
子在水下也能存活，淹水直播成为可能。“关
起水直播就行，不用放干水再蓄水，极大降低
了后期风险。”王宜说，正是这次灾害下的品
种优劣对比，让他下定决心将800亩土地全
部种上“神9优28”。

事实证明，王宜的选择没有错。
2021年8月，李贤勇率团队到王宜的基

地对“神9优28”进行测产验收，吸引周边大
户赶来现场观看：平均亩产628公斤，较往年
增产98公斤，由于采用淹水直播，亩减施化
肥8公斤、除草剂100克，加上人工成本，总计
每亩比湿润直播节本增收379元、比机插秧
节本增收534元。

“由于亲眼看到了效果，今年我们周边的
大户几乎都开始种‘神9优28’了！”王宜说。

不仅仅是王宜，在邻近重庆的四川省邻
水县，种植大户张钱波提起“神9优28”也赞
不绝口：“我种水稻6年了，因为没有好品种，
一直采用传统的机插秧，费时费力费人工，成
本也高得很。去年种了50亩‘神9优28’，让
我切实体会到了淹水直播的高效、节本，米质
也好，是我种过的最好的品种，今年我要扩种
到600亩！”

如今，“神9优28”淹水直播技术已成为
成渝地区双城经济圈特色高效粮油生产技
术，在川渝大面积推广。截至2021年，“神9
优28”在全国累计推广面积达到100万亩，涉
及湖南、云南、江西、浙江等11个省，实现了

南方稻区全覆盖。

阻断重金属镉的吸收

近两年，广大水稻种植户纷纷感受到市
场上对水稻品质要求的变化，那就是增加了
对重金属含量的检测，要求镉含量每公斤不
得超过0.2毫克。这也是我国严把粮食质量
安全的重要举措。

李贤勇介绍，上世纪日本曾发生过的著
名的“痛痛病”事件，其实就是人们长期食用
镉超标的大米所致。所以，日本对于该问题
的研究开始得最早。

“若从土壤治理方面入手解决，工作量极
大、成本极高，因此许多育种专家都尝试从品
种选育方面开展研究。”李贤勇说，近年来，我
市也借鉴日本的经验开展了大量探索，主要
方向就是阻隔水稻对于镉的吸收。

研究中，李贤勇及团队发现，一些水稻
材料含有的蛋白质中有硫氢键，富含氨基
酸，可与镉产生化学反应，从而阻断作物对
于镉的吸收。“我们将这一成果也运用到‘神
9优28’品种选育之中，成功实现水稻对重金
属镉的低吸附，同时又不妨碍钙、锌等其他
营养元素的吸收，比日本的育种更为先进。”
李贤勇表示。

重金属低吸附，把这一特性放在严把粮
食质量安全的当下，对种植户意义格外重
大。因此在春节前“神9优28”水稻制种期，
各区县纷纷列出采购意向单。

“我们去年共制‘神9优28’20万公斤，今
年增加到30万公斤，就能在去年的基础上多
种10万亩，但仍然难以满足市场的需求。”重
庆中一种业有限公司副总经理文守云介绍，
今年重庆本地采购量增加6万多公斤，四川也
增加1万多公斤，多制的10万公斤种子几乎
全用来供应川渝地区了，其他省市的需求一
时还难以满足。

“这一变化也充分说明，科研要走在市
场前头，若等趋势到来再研究就晚了。”李
贤勇说，随着特定人群对大米的要求不同，
今后大米产品也将更加细分，如适合糖尿
病人的低升糖大米、适合减肥人群的低碳
水大米等，“我们要做的就是用好自己宝贵
的‘基因库’，加大对品种的挖掘、保护、选
育，保证粮食安全，更好满足人们高品质生
活需要。”
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垫江白家镇：
上千亩脐橙丰收

近日，垫江县白家镇鸿鹤村上千亩脐橙迎来
丰收。

在种植园里，金黄圆润的脐橙缀满枝头，果农
们忙着将成熟的脐橙采摘、打包、装箱发往各地。
脐橙入园采摘价格为2—3元一斤，采摘期预计可
持续到3月底。

联系人：李明静；电话：13638252935
垫江融媒体中心 孔祥权

巴南木洞镇：
20万斤“不知火”成熟

近日，巴南区木洞镇瑞普青年湖生态农场20
万斤优质“不知火”陆续成熟，金灿灿的柑橘挂在
枝头，不少市民在此采摘。

“不知火”属芸香科柑橘属植物，是丑橘的学
名，果实饱满，果肉脆嫩多汁，酸甜爽口，富含维生
素C，有美容养颜的功效。农场种植了200亩不
知火，最佳采摘期为2—3月底，采摘价格每斤在
8—10元不等。

联系人：尹先生；电话：13508377190
巴南融媒体中心 张礴

三大系列32个品种，这是重庆直辖以来，
我市水稻育种取得的成绩。提起这20余年来
水稻育种工作，市农科院水稻所副所长李贤
勇感慨万千。

李贤勇说，直辖后重庆水稻育种是从零
开始，几乎没有一点基础，那时主要是追在别

人后面跑。人家追求高产，我们也往这方面
研究。但重庆特殊的气候条件，最终证明这
条路完全行不通。

2000年后，我市才明确将“解决本地问题”
作为育种导向，开始向高温寡照等不利气候因
素“宣战”，这才有了优质大米“Q优2号”以及

一级大米“神9优28”两个代表性品种的诞生。
打好这一基础后，我市水稻专家又相继

从提高丘陵山区生产效率、稻油轮作等实际
需求出发，开展可直播、短生育周期的品种研
究，诞生了神农优422、Q香优252等一系列优
秀品种。

通过一步步稳扎稳打，我市水稻育种开始
在解决自己问题的基础上，考虑如何解决大家
的问题，比如突破耐低氧的淹水直播、阻断重
金属吸收等，逐渐在水稻育种上实现领跑。

立足实际走好“稻”路

日前召开的市委农村工

作会议强调，粮食安全、耕地

保护、不发生规模性返贫，是

稳住农业基本盘必须守住守

好的底线。抓好了这三件大

事，就抓住了“三农”工作的

关键。

近年来，重庆水稻育种

完成了从“追着别人跑”到

“走自己的路”的转变，为确

保粮食安全奠定了坚实的基

础。

十余年来，由市农科院

水稻所副所长李贤勇率领的

团队，不断在水稻育种上寻

求突破，“神9优28”品种实

现了一级米稻种零的突破，

是我市极具代表性的自主选

育水稻品种之一。

“神9优28”是如何选育

成功的？它给我市水稻产业

带来了什么变化？近日重庆

日报记者采访了市农科院水

稻研究团队“水稻良种创新”

首席专家李贤勇及川渝两地

种植大户等，为你探寻“神9

优28”自主选育的故事。

记者手记〉〉〉

▲綦江区古南街道花坝村，村民正在抢收晚稻。 特约摄影 陈星宇/视觉重庆

▲梁平区蟠龙镇扈槽村，收割机正在
梯田里忙碌。

特约摄影 刘辉/视觉重庆

◀ 2021 年 8 月，
“神9优28”测产验收
会在四川夹江县举
行。

（受访者供图）

▼2021 年 4 月在
四川广汉市举行的观
摩会，吸引了很多专
家和种植户到场。

（受访者供图）

重庆一级米稻种实现零的重庆一级米稻种实现零的突破突破
““神神99优优2828””今年预计种植今年预计种植3030万亩万亩

本版图片均为资料图片，稿件由记者
栗园园采写
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